
Discours de M. Edgard Razafindravahy, Secrétaire général de la COI

**Cérémonie d'ouverture du Ve Sommet des chefs d'Etat et de gouvernement de la
Commission de l'océan Indien**

24 avril 2025 | Antananarivo, Madagascar

Excellence Monsieur le président de la République de Madagascar,

Excellence Monsieur le président de l'Union des Comores,

Excellence le président de la République française,

Excellence Monsieur le Premier ministre de la République de Maurice,

Excellence Monsieur le président de la République des Seychelles,

Mesdames les Premières Dames des Etats membres de la COI,

Madame et Messieurs les membres du Conseil des ministres de la COI,

Mesdames et Messieurs les membres des gouvernements des Etats membres de la COI et chefs des institutions nationales,

Mesdames et Messieurs les représentants des partenaires et observateurs auprès de la COI et du corps diplomatique,

Distingués invités, Mesdames et Messieurs,

Permettez-moi de vous dire l'honneur, la responsabilité et l'émotion qui m'animent à l'ouverture du cinquième Sommet des chefs d'État et de gouvernement de la Commission de l'océan Indien.

Notre rencontre, résolument orientée vers l'action, marque une étape clé de notre vie diplomatique et institutionnelle.

À cet égard, je remercie chaleureusement le Président de la République de Madagascar, son gouvernement et le peuple malagasy pour leur accueil fraternel, chaleureux et sincère.

Excellences, Mesdames et Messieurs,

Ce Sommet se tient à un moment charnière. Notre monde est confronté à des bouleversements climatiques majeurs, à l'érosion accélérée de la biodiversité. Notre région, naturellement vulnérable, doit faire face à l'amplification des risques sécuritaires, sanitaires et économiques. À cela s'ajoutent des redéfinitions profondes des règles du multilatéralisme et de l'aide au développement.

Dans ce contexte tendu, le besoin de solidarité, de coopération et d'un multilatéralisme renforcé n'a jamais été aussi urgent.

Ce Sommet est donc un appel : un appel à un multilatéralisme solidaire, humaniste, concret.

Le thème retenu, « Sécurité et souveraineté alimentaires pour le développement du marché de l'Indianocéanie », est particulièrement pertinent.

Il ne s'agit pas seulement d'agriculture, de commerce ou de connectivité. Il s'agit aussi de santé, de nutrition, de résilience climatique, de protection des écosystèmes, de valorisation de notre patrimoine culturel, de modes de vie durables.

En impulsant, au plus haut niveau, la dynamique de sécurité alimentaire et de commerce régional, nous traçons un cap ambitieux pour notre avenir commun.

C'est dans cet esprit que nous avons proposé la création d'un espace agricole régional, fondé sur la confiance et des ambitions partagées. Cet espace de confiance, rêvé par nos pères fondateurs, doit être capable :

- De garantir la disponibilité de terres à vocation régionale tout en facilitant et sécurisant les investissements ;
- De renforcer la connectivité et la mobilité entre nos îles ;
- D'harmoniser nos normes commerciales et d'améliorer les normes sanitaires et phytosanitaires pour fluidifier les échanges.

Ensemble, nous avons la capacité de mobiliser nos forces vives, de libérer les énergies créatrices et entrepreneuriales. Soyons audacieux !

Excellences, Mesdames et Messieurs,

Ce cinquième Sommet a aussi une portée symbolique ; il s'inscrit dans la lignée du 40^e anniversaire de la Commission de l'océan Indien.

En 40 ans, la COI est devenue une organisation régionale reconnue, portée par des équipes passionnées, compétentes et soutenue par des partenaires fidèles.

Ensemble, nous avons mis en œuvre une centaine de projets et initiatives dont les résultats sont concrets et durables :

- En matière de stabilité politique, la COI a été un acteur clé dans les moments de crise aux Comores et à Madagascar.
- Sur le plan économique, nous avons soutenu l'adhésion des Comores et des Seychelles à l'OMC, contribué à finaliser les Accords de partenariat économique avec l'UE, établir un certificat d'origine COI pour le commerce ou encore initié des infrastructures de télécommunication internationales aux Comores, d'une part, et dans la région d'autre part avec l'installation et la mise en opération du câble METISS.
- Dans le développement humain, le réseau SEGA – One Health est devenu emblématique, renforçant nos capacités de prévention, de diagnostic et de riposte face aux risques sanitaires.

-
- En matière de sécurité maritime, la COI a bâti une architecture régionale robuste, avec deux centres régionaux qui ont permis des opérations de sauvetage, des saisies de drogues et des exercices de prévention et réduction des risques de pollution en mer.
 - En matière environnementale, nos programmes ont sensibilisé plus de 500 000 jeunes, protégé des mangroves, des récifs coralliens et formé nos négociateurs climatiques.

Ce ne sont là que quelques exemples de l'impact réel et quotidien de la COI au service de nos Etats membres avec l'engagement, sur le terrain, de femmes, de jeunes, de communautés côtières, de scientifiques, d'entrepreneurs, de garde-côtes, d'inspecteurs des pêches ou encore d'acteurs associatifs.

Je tiens ici à exprimer notre profonde gratitude à nos partenaires, et notamment à l'Union européenne – notre partenaire historique, à l'Agence française de développement, à la Banque mondiale, aux agences des Nations unies et au Fonds vert pour le climat, entre autres, pour leur confiance, leur écoute et leurs soutiens variés.

Je remercie également nos États membres pour leur confiance et leur engagement constant à bâtir une Indianocéanie résiliente, dynamique et prospère.

Excellences Messieurs les chefs d'Etat,

Vous avez aujourd'hui la responsabilité de tracer les grandes orientations stratégiques pour notre organisation et pour notre communauté de destin.

Au Secrétariat général, nous serons pleinement mobilisés pour accompagner vos décisions, pour transformer nos ambitions partagées en actions concrètes, dans l'esprit de coopération, d'entraide et de solidarité qui fonde la COI.

Je vous remercie de votre attention.